

LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 15 de Septiembre de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Precio anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 988

La vida en Guadalajara

Tema es este que lo hemos tratado diferentes veces en La Crónica, y se impone el deber de que volvamos sobre la materia aun á traque de repetir ideas, conceptos y frases.

Las manifestaciones y desórdenes que han tenido lugar días atrás frente á la Casa consistorial y frente á la casa del acopiador de granos D. Nicolás Cueta, son el reflejo del hambre que se avecina; son producto del cálculo que hace la mujer del jornalero que ve la suben el pan en la época en que se aproxima la paralización del trabajo; son el eco de la indignación que produce el alza de un artículo tan necesario cuando el trigo baja; son el colmo que sobrasse de la justa medida en que puede contenerse la prudencia de un pueblo al que consta sobradamente que la vida es carísima en Guadalajara.

Ayer se han manifestado las mujeres porque á falta de otros artículos de primera necesidad baratos, no quieren comer el pan caro; mañana, tal vez, cuando la miseria, el hambre y el frío se cobijen en el hogar del jornalero, se manifestarán los hombres y es preciso que al prever el caso, lo estudien detenidamente nuestras autoridades, el Ayuntamiento en primer término, á quien incumbe la administración del pueblo.

No bastan manifestaciones externas de representación digna; no son suficientes actos exteriores, ni hemos llevado á formar parte de una corporación á personas que por su posición vistan la clásica levita en procesiones; los concejales han ido al Ayuntamiento para algo más, y ese algo es el estudio de las necesidades de un pueblo para aplicar el remedio.

Hoy, con datos á la mano, podemos consignar que en Guadalajara se venden más caros que en otras capitales el aceite, el petróleo, la carne, los garbanos y otros artículos indispensables en la clase media, y necesarios algunos en la jornalera de esta ciudad, tan pacífica y sufrida como digna de atención; pues es lo cierto que aun acusada por el hambre durante algunos inviernos, nadie se vió stracado, ni robado, ni amenazado por anónimos, hechos muy comunes en otras poblaciones; pues si alguna vez ha ocurrido alguno de estos casos, muy raro por cierto, no ha sido ejecutado por hijos de la ciudad de Albar-Fáñez.

Si los concejales quieren hacer algo bueno, sobra materia laborable aun careciendo de esa otra materia metálica que todo lo arregla.

Prescindiendo hoy de proyectos que fueran muy beneficiosos contando con metálico en arcas y que son indudablemente los que mejor se dominan, la cuestión de subsistencias no necesita más que buena voluntad y la lectura de las ordenanzas municipales que resuelven el caso. Hay, pues, materia para un proyecto vastísimo con ramificaciones á las artes, industria, comercio, propiedad y, en general, con todas las entidades que suministran, á las que pueden hacerse concesiones á imponer obligaciones voluntarias ó forzadas, según los casos, para que la vida resulte más barata, pero siempre dentro de lo legal, siempre dentro de las ordenanzas municipales.

Ya lo decíamos en otra ocasión: no es cosa de que desarrollamos el plan, no porque nos asuste el trabajo, que es bonito y de lucimiento, sino porque no siendo misión nuestra, sería arrebatar iniciativas que á otros corresponden, sobre que pudiera ser estéril, toda vez que no tenemos medio legal de hacer que prospere un proyecto; esas iniciativas corresponden á los concejales, y de ellos más aún, á los jóvenes que van al Concejo llenos de entusiasmo y buenos deseos.

El asunto es de suma importancia, y el no tratarlo detenidamente, acusará

una de dos cosas: ó falta de voluntad, ó falta de confianza en sus propias fuerzas y conocimiento de la materia. Veremos, pues, qué se hace, y si se da lugar á que el invierno llegue estando todo más caro que en poblaciones improductivas y sin comunicación fácil con el resto de la península.

Puntos al vuelo

La marejada que reina entre los políticos, en lugar de ceder, arrecia.

Temiendo estamos que de un momento á otro se convierta en un galerna de esos que dejan amarga memoria.

Todos hablamos; todos queremos imponer nuestra opinión; todos queremos que la palma ó el bollo se la lleve nuestro partido.

Y como eso no puede ser, porque es una sola la que hay, si es que la hay, á la hora menos pensada nos convertiremos en duques de Tetuán, y vamos á tener hasta que empedrar las calles con mogicones, por lo mucho que vá á abundar ese dulce y suave artículo de pastelería.

En estos últimos días han tenido la palabra unos cuantos generales. Pero estamos tranquilos ya.

En la fábrica de Buenavista, en Madrid, han construido un cuartado que cierra todas las bocas militares. Y lo que habrá dicho el general Azcárraga:

En boca cerrada no entran moscas... Ni salen palabras que hacen pupa.

Como si fueran cosa nimia las desdichas que forman el mar en que ahogándonos vivimos, los carlistas amenazan con arrojar á España á una tercera guerra civil.

Ya que lo hagan, que no dejen de invitar á los ingleses para que se metan tierra de Gibraltar adentro; á los yankees y japoneses para que hagan mangas y capirotes de Cuba y Filipinas, respectivamente, y á los carlistos y humanitarios anarquistas para que pongan una bombita en cada casa.

Hablando de lo de Cuba, dice El Tiempo:

«La responsabilidad está aquí.»

Y tiene razón el colega.

¿Qué culpa tiene Weyler de nada?

¿No tiene buen cuidado de telegrafiar diariamente desde la Habana lo que ocurre?

¿Así que no supone trabajo ese servicio?

¿Y muchos quebraderos de cabeza!

Comprendemos que no le quede tiempo para otras cosas.

MALAS IMPRESIONES

Las últimas noticias recibidas de la Habana dándonos cuenta del sitio y rendición de Victoria de las Tunas, han causado dolorosa impresión en el ánimo de todos los españoles.

Horripila pensar en la crueldad empleada por el cabeilla Calixto García, que dejándose llevar de su ira y dominado por la idea de apoderarse de aquella población, no respetó nada ni guardó ninguna clase de consideración con aquellos infelices enfermos que nada podían hacer.

Aquel puñado de valientes que en lucha tan desigual han muerto gloriosamente, merecen que la Nación levante un monumento que perpetúe su memoria.

Allí se han visto rasgos característicos del soldado español; hombres completamente anémicos y consumidos por la fiebre, empuñan las armas para defender aquel pedazo de tierra española que se les había confiado.

¿Qué lucha tan titánica sostendría aquella pequeña guarnición esperando descubrir por algún lado del horizonte

el socorro que necesitaban, porque la pelea no podía ser más desigual!

¿Qué desengaño tan grande sufrirían al ver sucederse los días y convencerse al fin de la inutilidad de sus esfuerzos!

¿Qué desesperación la suya cuando tuvieron que rendirse obligados por la fuerza de tan terribles circunstancias!

Nadie se puede explicar que tratándose de una población que en la pasada guerra cayó también en poder de los rebeldes, estuviera tan desgarrada y casi medio abandonada.

El mismo General Weyler confiesa en uno de sus despachos que tenía alguna noticia del pensamiento de los rebeldes.

¿Cómo, pues, no mandó allí una columna para reforzar aquella guarnición y hubiera podido evitar el desastre que deploramos todos?

¿Qué revela todo esto?

Un desconocimiento completo del estado de la campaña, falta de plan, y por consecuencia grandes desastres y muchas calamidades, resultando infructuosos todos cuantos sacrificios está haciendo la Nación que marcha á pasos agigantados á la ruina.

Entre tanto el Gobierno se mantiene brazos cruzados, esperando que la casualidad haga cambiar el rumbo del actual estado de cosas, y pierde lastimosamente el tiempo realizando trabajos para conseguir la conciliación de todos los elementos conservadores, que hasta ahora puede decirse han resultado estériles, pues cada día que pasa aumentan las dificultades y nadie quiere ceder un poco sacrificando sus ambiciones, en bien de la patria, que debe ser antes que todo.

Imposible continuar más tiempo con indecisiones é incertidumbres; hace falta que nuestros gobernantes se convengan de la realidad, poniendo cada cual de su parte lo que pueda. Se impone el relevo de Weyler, porque el fracaso no puede estar más patente. Basta ya de dilaciones; es necesario que la dirección de la campaña de Cuba esté confiada en manos de otro general que no sea el marqués de Tenerife; de lo contrario, seguiremos deplorando otras contrariedades y acaso se dé lugar á que los Estados Unidos reconozcan la beligerancia de los insurrectos, y si llega este caso, podemos dar por perdida aquella perla de las Antillas, que tanta sangre nos cuesta y tantos millones absorbe.

¿Podemos abrigar alguna esperanza de que así se haga? ¿Conseguiremos ver el día en que la paz reine en aquel horizonte? Mucho lo dudamos, pero si así no se hace, no queremos pensar en las consecuencias tan fatales que pueden sobrevenir.

ECOS MADRILEÑOS

Jugando á la Cruz Roja

Quién fué el padre de la idea, no lo sabemos; pero si que un día aparecieron en las calles media docena de niños, llevando en la gorilla y en el brazo izquierdo la enseña de la Cruz Roja, y también, que al día siguiente vimos otro puñado de pequeños en otros barrios y que según han ido transcurriendo días han ido apareciendo más niños, hasta el extremo de que hoy en todos los distritos de Madrid hay constituidos varios grupos.

Los fines de esos grupos son nobilísimos, santos; juegan... á pedir socorros para los soldados de Cuba y Filipinas. ¡Hermoso juego! Si desde niños todos tuviéramos entretenimientos tan piadosos, tan dignos de alabanza y premio, ¿no oren nuestros lectores que la sociedad tendría menos lunares?

Si, seguramente sí; porque sabemos que en las inclinaciones del niño se vé al hombre de mañana.

Pues á pesar de lo ejemplar del entretenimiento, no ha faltado quien desde las columnas de un periódico haya pedido á las Autoridades prohiban esa costación infantil.

Nos parece que la campanada ha di-

sonado mucho. Se funda en que molestan á los transeúntes.

Si se tratara de otra población, no sería tan irrisorio el fundamento; pero aquí, donde estamos acostumbrados á ver jugar á los toros, á las guerras, con ó sin pedradas, y á otras cosas por el estilo; aquí, donde vive una muy respetable legión, por el número de individuos que la componen, de mendigos de oficio, que piden limosna, con frecuencia soezmente, enseñando sus úlceras y sus miserias... Continúen los niños-pidiendo para los enfermos y heridos de las guerras, y que ese juego no tenga partidarios solo en Madrid, que llegue á provincias también; así lo demanda la nobleza de sus fines, que es más de lo que superficialmente parece.

Vuelta al mundo á pié

Ya lo tenemos aquí; llegó hace tres días, y será nuestro huésped durante unos cuantos.

¿Quién, dices, lector?

Mr. Gaudeux; ese joven Teniente de artillería del ejército francés, y periodista por ende, que hace cuatro años está dando la vuelta al mundo, á pié y sin recursos de ningún género. Alguno de nuestros lectores le conocerán personalmente, otros por referencias, por lo que han dicho los periódicos.

Interview con Mr. Gaudeux

En la estación del Mediodía cambiamos con él algunas frases, que le agradecemos muchísimo, por las lisonjas que de sus labios escuchamos y por la distinción dispensada.

¿Sus impresiones? Un libro muy grande y muy curioso, dice hará con ellas.

En cuanto á España, sus impresiones no pueden ser más excelentes, sobre todo, por lo que respecta al bello sexo.

Dice que las mujeres más bonitas que ha visto, son las sevillanas y niñas gaditanas; nosotros no somos juez en vuestra contienda con las hispalenses; es Mr. Gaudeux el que da la opinión. Cuenta, que como es joven, temió quedar enredado entre las sedosas hebras de azabache de alguna sevillana ó hignotizada por la mirada de algunos ojos gitanos y ladrones.

El motivo del viaje nació en una broma de amigos.

Lleva recorridos 65 000 kilómetros, y le falta de recorrer lo que hay de Madrid á París, 3 000 kilómetros.

Tiene nueve cicatrices en su cuerpo. Su revolver ha tenido que quitar la vida á diez y nueve seres sin civilizar, si su dueño quiso salvar la piel.

Desde aquí marchará á Zaragoza y Barcelona, penetrando en Francia por los Pirineos orientales.

Más datos: Mr. León Gaudeux es buen tipo, de aspecto muy simpático, muy instruido y tiene veintiocho años de edad y muchas ganas de casarse, porque es soltero.

¡Ah! Se nos olvidaba: como ha tomado el sol en infinidad de países, su rostro está bastante tostado.

Por los teatros

Por lo que hoy sabemos, no va á ser tan mala la próxima temporada teatral en Madrid, como en un principio se creyó.

Decimos esto porque tendremos distracciones teatrales para todos los gustos y porque en las compañías de cada teatro figurará algo de lo de primera fila, que no es poco.

Vamos á entrar en pormenores: Bajo la dirección de Mancinelly actuará en el Real una muy aceptable compañía, en la que figurarán la Darcleá, nuestra compatriota Elena Fons, la Pacoini, los tenores Cadenali y De-Marehi, y como bajos, Buti y Baldelli.

En el Español, trabajan: la consabida María Guerrero y su esposo, Josefa Hijosa, Sras. Aranas y Ruiz; Donato Jiménez, Antonio Ferrín y Carri.

En la Princesa: María Tubán y So-fía Alverá, García Ortega, Mendiguchía y Prado.

En Parish: Sra. Fabra y Srta. Lady. Berges, Soler, Navarro y Valentín González.

En el Moderno: compañía de ópera, en la que figuran las Sras. Escalona y Grey, tenores Bieleto y Simonetti. A media temporada veremos a la Nevada y al célebre Llody d'Abigné.

En el Cómico: una compañía cuya base es Rubio y Matilde Rodríguez.

En la Comedia: la Pretel y los Meses, y en los demás teatros, ya lo dijimos en la crónica anterior, las compañías de la otra temporada, con algunas modificaciones.

JULIO ABRIL.

Madrid 14 Septiembre 1897.

EL AMOR DEL HOMBRE EN GENERAL SENSIBLE Y VOLUNTARIO.

II

Es tan grande la conveniencia de la voluntad con el bien, que al punto que ella le percibe, se encamina a complacerse en él, como en su objeto amado, con quien está tan estrechamente aliada, que sólo por la relación que a él tiene se puede declarar su naturaleza; como asimismo no se podría demostrar la naturaleza del bien, sino por el vínculo que tiene con la voluntad; porque ¿qué otra cosa es el bien, sino aquello que cada uno quiere? ¿Y qué es la voluntad, sino la facultad que lleva é inclinación al bien ó á lo que ella estima por tal? La voluntad, percibiendo y sintiendo el bien por medio del entendimiento que se le representa, siente al mismo tiempo en este encuentro un repentino deleite y complacencia que la mueve hacia el objeto amado para unirse con él. Tiene la voluntad una estrechísima conveniencia con el bien, resultado de la complacencia que experimenta sintiendo y percibiendo el bien. Este movimiento camina á la unión, y para alcanzarla, caminando la voluntad á ella, busca cuantos medios son necesarios.

El amor parece ser compuesto de cinco partes principales, comparándole á un árbol hermoso, cuya raíz es la conveniencia de la voluntad con el bien; el pie, la complacencia; el tronco, el movimiento; sus ramas, el inquirir y solicitar con otras diligencias suyas; y el fruto, son la unión y el gozo.

Consideremos, por ejemplo, la práctica de un amor insensible entre la piedra imán y el hierro, porque es la imagen verdadera del amor sensible y voluntario de que estamos tratando: tiene, pues, el hierro tal conveniencia con el imán, que al punto que percibe su virtud se vuelve á él, comienza á moverse y con pequeños temblores indica la complacencia que siente, en cuyo seguimiento se arroja y acerca al imán para unirse á él. ¿No son estas todas las partes de un amor vivo, bien representadas en estas cosas inanimadas?

La complacencia y el movimiento ó descenso de la voluntad en la cosa amable, es el amor. La complacencia, es el despertador del corazón; el amor su acción misma; aquélla le pone en pie, y éste le hace andar. El corazón extiende sus alas por la complacencia, pero el amor es su vuelo; en una palabra, el amor es el movimiento con descenso y adelantamiento del corazón hacia el bien.

Muchos sabios, creen que el amor es la misma complacencia; porque si cesa la complacencia, cesa el amor, y así como la abeja haciendo entre la miel, se alimenta de ella y no vuela sino por ella, así el amor nace de la complacencia, se mantiene de ella y á ella se encamina. Ejemplo: Una piedra se agita, se mueve y para en centro de gravedad que pide su peso; lo mismo sucede en la complacencia; esta, agita la voluntad, la mueve y la hace reposar en la cosa amada cuando se ha unido á ella. Este movimiento de amor que en la forma indicada depende de la complacencia en su nacimiento, conservación y perfección, hallándose siempre junto con ella, no es de admirar el que tan esclarecidos talentos sostengan que el amor y la complacencia, son una misma cosa, pero según opinión de los más, si el amor es una verdadera pasión del alma, no puede ser la simple complacencia sino el movimiento que de ella procede. Este movimiento dura hasta la unión y gozo; y por eso, cuando mira el bien presente, impele al corazón y le aplica á la cosa amada, para en ella gozarse; este es el amor de complacencia. Mas cuando el bien á que se inclina y mueve el corazón se halla lejos ó por venir, ó no se puede conseguir la unión tan perfecta como se pretende, entonces el movimiento de amor con que el corazón camina y as-

pira al objeto, se llama deseo, que es el apetito ó codicia de lo que nos falta y pretendemos conseguir.

TOMÁS MOLINA MAYORAL.

ACTORES CÓMICOS



Mariano Larra.

FIESTA

EN EL SANTUARIO DE NTRA. SRA. DE LA HOZ.

¡Cuán grata alegría sienten los molineros al contemplar la adorada imagen de la Hoz! ¡Qué sorprendente para el viajero la magistral situación de su Santuario! De él parece salen aromas fragantes desarrollados en las corrientes del Gullu, y ellos y la verdura que en todas las épocas del año vése cubriendo las inmensas y elevadísimas moles de piedra que forman el barranco, embriagan de deliciosos nuestros sentidos.

Todo esto unido á los dulces cantos que brotan del corazón de los molineros, convertidos en fervorosas plegarias, elevan, subliman nuestra mente, llenándola de las puras brisas, que cual perfumes balsámicos rodean la santa imagen de la Hoz.

Molina, con sus tradicionales fiestas, no olvida á la cariñosa huésped que tiene en su territorio; por eso celebra con solemnidad espléndida la fiesta de su venerada.

Este año no ha sido menos solemne que en años anteriores, pero no bien el alba del 7 del actual despertaba su nocturno velo, una música que embriaga nuestros oídos, llenándonos de un placer incomprendible, interrumpía el dulce sueño de la mañana á los moradores de la histórica Ciudad de los Caballeros. Era la nueva banda de música, dirigida por el Sr. Tío, que recorría las calles de la población, saludando á la aurora con sus armónicas notas.

Cuando el sol se hallaba en lo más alto del firmamento respecto á Molina, recorrían las calles de ésta los tradicionales danzantes al son de la música, bailando escogidas piezas ante las casas principales de la ciudad.

Pero donde se deben admirar los encantos, que como costumbres antiguas llegan á nuestro corazón, embriagándole en dulces pensamientos y recuerdos pasados, es en la casa do se halla ese sol resplandeciente que penetra con sus abrasadores rayos de amor en los pechos de los nobles hijos de la tierra de Molina.

No bien se anunciaban las diez de la mañana del día 8, cuando la pequeña campana del Santuario llamaba á los fieles á la misa solemne costeada por la Hermandad de la Virgen.

El Sr. Arcipreste de Molina era el que celebraba, ayudado de dos jóvenes presbíteros, pronunciando un modesto sermón otro ya bastante anciano.

Terminada la misa y después de la procesión de la Virgen, se situaron en la plazuela frente á la Casa, los desempañados de la Loa, que á decir verdad, no agradaron como era de esperar, al numeroso público que los escuchaba, exceptuando al niño Pedro Badenas, que hacia de Ángel, en el cual se notaban esos rasgos de humildad, á la par que de valentía, propios del que arroja á Luzbel á los infiernos. Terminada la danza no pude menos de saludar con un aplauso al valiente y precioso niño.

Al dar mi despedida á la Virgen, una lágrima rodó por mis mejillas; al salir del barranco aun repercutía en mis oídos la algazara, la alegría que disfrutó otros años, representando desde niño la Loa de costumbre.

¡Cuán triste es la separación de una Virgen que esadora! Yo yame despedida, pero no con la despedida de otros años, sino muy diferente; otros años en Mo-

lina me hallaba próximo á la casa de la milagrosa imagen y no sentía tanto aquel adios de despedida; este año retorne á otras tierras, y me era muy dolorosa esa separación.

Adios, pues, Madre querida, guía mis pasos, y que vuelva á alegrarme contemplando tu santa imagen pronto, y cantaré con fé y admiración tus celestiales glorias... Adios.

ROCAPIERRE.



Vinagre aromático ó Vinagrillo de tocador

He aquí una fórmula excelente para hacerlo, que nuestras lectoras nos agradecerán, tanto por la bondad del preparado que resulta, como por la economía del mismo.

En un litro de alcohol limpio de vino se pondrán en infusión extremadas de ramitas de agajo, 75 gramos.

Hojas de flor de jazmín, 80 id.

Menta, 70 id.

Hojas de sauco, 70 id.

Nuez moscada, picada, 10 id.

Clavos de especia, 10 id.

Canela en pedacitos, 10 id.

Déjese así, en maceración, durante 20 ó 25 días, teniendo cuidado de agitarlo una vez por lo menos cada doce horas. Al cabo de este tiempo se añadirán tres litros de vinagre de yema á ser posible clarificado, se dejará la infusión cinco ó seis días más, agitándola dos veces por día. Se espera á que repose 48 horas; después se pasará por un tamis muy fino y luego por un filtro de papel Loz: por último se embotella, cerrando bien los cascotes con tapones esmerilados ó corchos cocidos. Se debe guardar en sitio seco.

Si la cantidad de vinagrillo que resulta según esta receta es muy crecida, redúzcanse las partes en proporción.

Al enfrascarlo se le pueden añadir unas gotas de esencia, á capricho.

JORJE.

Noticias generales

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido un mes de licencia por enfermo, para Cáceres, al alumno de la Academia de Ingenieros D. Joaquín Ibarrola Muñoz.

El viernes tomó posesión en Sigüenza del Juzgado Municipal, nuestro apreciable amigo D. Bonifacio Gómez.

Los señores Médicos de esta capital, como asimismo los de su partido, pueden pasar á recoger sus patentes médicas al domicilio de su compañero señor Rodríguez Martín, plazuela de la Cruz Verde, núm. 2.

Por ausencia del propietario, en uso de licencia, se halla desempeñando el Juzgado de 1.ª instancia de Brihuega nuestro particular amigo D. José Pajares Puysegur, Letrado de dicha villa.

Por la 9.ª sección del Ministerio de la Guerra se han concedido dos meses de prórroga á la licencia que por enfermo disfruta en Madrid y Sevilla, al alumno de la Academia de Ingenieros D. Antonio Iriarte Lopez.

Le ha sido concedida á doña María de la Concepción Martínez Mendiola, viuda del Teniente coronel de Infantería D. Enrique Milián Martínez, la pensión anual de 1.250 pesetas, más el tercio de dicha suma, ó sean 415'66 también al año, y cuya pensión se abonará á la interesada, mientras permanezca viuda, por la Delegación de Hacienda de esta provincia y la bonificación por las cajas de Filipinas, desde el 7 de Mayo último, día siguiente al del fallecimiento del causante.

Se encuentra gravemente enfermo en Sigüenza el reputado médico D. Natalio Cano. Deseamos muy de veras su pronto restablecimiento.

En el pueblo de Milmarcos hubo el día 8 una reyerta entre varios mozos del pueblo, resultando uno de ellos con tres puñaladas, una de ellas en la ingle izquierda, de alguna gravedad.

En el último sorteo verificado en el ministerio de la Guerra ha correspon-

dió para Filipinas al comandante de Ingenieros D. Eduardo Escrich, á los capitanes D. Francisco Rojas y D. Saturnino Medes y á los primeros tenientes D. Mariano Lassa y D. Manuel Fournier.

Con la solemnidad de otros años, se ha celebrado en Barbatona (Sigüenza) la popular romería de Nuestra Señora de la Salud.

Las limosnas, apesar de la escasez de los tiempos, no han dejado de corresponder á la piedad que inspira este santuario tan conocido en toda la comarca.

Las escuelas de esta provincia que se proveerán por concurso único son las de niños de Arbeteta y Valfermoso de Tajuña y las de niñas de Albares, Membrillera, El Recenoco, Tordenillos y Zaorreas dotadas con 625 pesetas; las de ambos sexos de Ablanque, Cendejas de la Torre, Malaguilla y Merilejo con 550; las de Masegoso y Piqueras con 450; las de Algar con 350 y las de Ciruelos agregado de Luzón, Pozanco, Torrevadalmendras y Valdelagua con 250 pesetas.

En la tarde del día 12 del actual cargó en Sacedón tal abundancia de agua, que las calles, caminos y carreteras que afluyen á dicha villa, parecían rios caudalosos, por cuya razón han quedado destruidas la mayoría de las fincas sembradas de hortalizas, y algunas calles y caminos intransitables, habiendo dispuesto la autoridad local al día siguiente, las recomposiciones más indispensables.

Ha sido nombrado profesor de la Academia de Ingenieros, el capitán del cuerpo D. Luis Martínez Romero.

Nuestro muy querido amigo D. Maximino Zabía, hijo mayor del abogado de este Colegio D. Baltasar, ha contraído matrimonial enlace en Amberes (Bélgica) con la distinguida Srta. Luísa Eeckhout.

Deseamos á los recién casados, que en breve llegarán á Guadalupe, todo género de prosperidades en su nuevo estado.

Le ha sido concedida la cruz de primera clase del Mérito militar, al capitán de Ingenieros nuestro amigo don Francisco del Río Joan, que tan gratos recuerdos dejó en el Ateneo Caracense.

Por un error involuntario, al dar la noticia del fallecimiento en Sacedón, de D. Esteban Peiró Soria, dejamos de consignar en el número anterior el nombre de su hijo D. Francisco Peiró Gil, nuestro buen amigo y Alcalde de Aunón, á quien damos el más sincero pésame por la pérdida de su anciano padre.

Montes de aprovechamientos

La Dirección general de Propiedades ha cursado una circular á la Delegación de Hacienda de esta provincia, ordenando se haga saber que los montes concedidos á los pueblos con destino á dehesas boyales ó de aprovechamiento común, están exceptuados de la venta, aun cuando han sido declarados enajenables por la comisión clasificadora.

En el pueblo de Benera y sitio llamado Butaz se ahorcó el día 8 Marcos Gonzalez Martinez de 48 años de edad, casado, de oficio hortelano.

El infeliz, que dicen padecía acesos de enagenación mental, llevó á cabo su determinación colgándose con una cuerda de una noguera.

Se ignoran los móviles, pues el suicida no ha dejado ningún escrito.

Ha fallecido en Pareja el médico de Sanidad militar D. Saturnino Serrano, hermano del diputado provincial don Ramón Serrano Tenajas.

Descanse en paz.

Han sido confirmados por la superioridad los sueldos de la Comisión mixta de reclutamiento declarando soldados á Mateo González Dorado, de Aunón; Pedro Ganote Calvo, de Castilforte; Julián Ortega Avellano, de Ciruelas y Aniceto Herranz, de Orea.

El referente á Gaspar García Tabernero, de Clares, ha sido revocado por ser hijo de viuda pobre.

Según nos dicen de Sacedón, ya en el mes de Julio estaba tendido el cable por toda la población para el alumbrado eléctrico, cuya operación se terminó terminada hasta el río Tajo en el mes de Agosto próximo pasado; el ve-

ciudadario estaba en la creencia que uno de los principales festejos que habían de dar más esplendor á los celebrados en aquella villa en los últimos días del citado Agosto, era la inauguración del fluido eléctrico, lo cual no tuvo lugar, causa por la cual, se disgustaron la mayoría de aquellos vecinos, pero no por culpa del empresario, nuestro buen amigo D. Domingo Puerta, si no por la casa constructora; así, pues, tan importante mejora desearían verla realizada al dar principio á la próxima vendimia, para lo cual está haciendo grandes y esforzados trabajos el indicado Sr. Puerta.

En Zaorejas hirió el día 9 Mariano Arcediado Bárcena á Ignacio Arcediado y al ser detenido por la guardia civil agredió al Comandante del puesto con una piedra, profiriendo blasfemias. El Mariano fué puesto á disposición de la autoridad judicial.

Ha sido confirmado por la superioridad la suspensión del cargo del Secretario del Ayuntamiento de Villanueva de Alcorón D. Aniceto de la Llanza.

El Alcalde de Riva de Saalices había dispuesto, muy bien en nuestro concepto, que al salir la procesión de la Virgen el día 8, no se hicieran disparos, y un joven llamado Angel Villar no acató la orden y le fué reoigida la pistola con la que disparaba.

Un hermano de éste llamado Mariano, se aproximó al Alcalde pidiéndole explicaciones y dicen llegó á faltar al respeto á la autoridad y darla dos golpes en el pecho, por lo que fué detenido.

En la noche del 9 al 10 del actual han sido cortados por una mano salvaje 42 árboles en el kilómetro 2 de la carretera de Gárgoles de Abajo á la de Huetá á Tortuera y no es la vez primera que esto ocurre en los términos de Gárgoles y Trillo.

Los autores no han sido habidos ni descubiertos.

En el pueblo de Almonacid de Zorita ha sido detenido Miguel Cuesta Ferrer, ocupándole una faja con la que hirió en la pierna derecha á su vecino Francisco Bravo.

Con la solemnidad de ocotubre y aun si cabe más que en años anteriores, se ha celebrado en Tendilla la función religiosa dedicada á Nuestra Señora de la Salceda.

El magnífico templo, profusamente iluminado, presentaba un hermoso golpe de vista y la histórica y venerada imagen, expuesta en un altar de delicado gusto, fué adorada por la multitud de fieles que acudieron á tributarle su testimonio de amor.

El panegírico estuvo á cargo del párroco D. Julian Humanes y Martín, y al cantar las glorias de María tuvo momentos de verdadera inspiración y entusiasmo, que supo comunicar al numeroso auditorio que le escuchaba.

Ofició de pontifical el virtuoso y respetable sacerdote, hijo de aquel pueblo y párroco de Colmenar Viejo D. José Nuevo Palen, persona queridísima de sus paisanos por las cualidades verdaderamente sacerdotales que le distinguen.

Los demás puntos del programa de festejos podían omitirse, porque son los mismos de todos los años y de la mayor parte de los pueblos.

Una excelente banda de música, la de Villarejo de Salvánés, perfectamente dirigida, muy bien armonizada y con abundante repertorio de composiciones religiosas y profanas; vistosos fuegos artificiales preparados por el pirotecnico de Albares, que cada año les presenta más variados; corrida de vacas bravas que, á trueque de algunos tumbos sin importancia ni consecuencias, entusiasmaron á esta generación tan torera, que seguramente no pediría hoy pan y toros, sino toros y... si sobra pan, y por último, muchos bailes en casas particulares y en la plaza pública, que no hay para qué describir ni es necesario consignar, que hicieron las delicias de la gente joven.

Y como final, y lo más agradable de las fiestas, ningún incidente que haya turbado la paz de aquellos vecinos, acreditando así su cordura y sensatez y el celo de las Autoridades que no han dejado de velar por la conservación del orden.

Ha sido nombrado de Real orden Alcalde de Sigüenza, D. Luciano Toro Sotomolinos.

El nombramiento fué firmado hace cinco días, el viernes pasado, cuando

ya no podía llegar á tiempo para La Ochores del sábado; pero es el mismo nombramiento que dimos á conocer hace dos semanas, lo cual justifica nuestra buena información madrileña.

Ayer y antes de ayer se debieron correr vacas en el inmediato pueblo de Tarazona, mas no pudo verificarse la fiesta nacional por haberse escapado el ganado al hacer el encierro.

Una vaca acometió contra el caballo que montaba el industrial de esta población Manuel González Ortega, derribándolo al suelo, y al levantarse el jinete se libró del corrimiento porque el caballo del también industrial de Guadalupe Gregorio Medrano, se interpuso.

Los dos caballos recibieron un puntazo.

Esta tarde se celebrará una de las anuales corridas de vacas en Tarazona.

En los días 20, 21 y 22 del corriente se verificarán en la Escuela Normal de Maestros los exámenes extraordinarios de prueba de curso de los alumnos de enseñanza oficial; el 23, 24, 25 y 27 los de enseñanza libre y el 28 y 29 los de ingreso para el próximo curso.

Incidente en Sigüenza

El coche de la señora viuda de Gamba, que regresaba de Barbazona, y conducía á sus bellas hijas, sufrió un percance que pudo tener fatales consecuencias.

Al llegar frente á la Ontaza, se cruzó con el coche de un salvaje de esos que debían estar trabados, y con una rama de chopo que sin duda iba comiéndose, castigó á una de las mulas; los animales al verse lastimados por un semejante suyo, fuéronse hacia la cuneta donde el landeau quedó medio volcado y sujeto á un arbol.

Gracias á la serenidad del hijo mayor D. Alfredo, que sujetó á las mulas, se evitó que toda la familia fuera arrastrada; aun así la bellísima viuda doña Elvira, que se arrojó al ver el peligro que corrían, sufrió dos heridas, una en el brazo y otra en la mano; las demás señoritas que la acompañaban, no tuvieron otro percance que las rosas de sus seductivos rostros se cambiaran en ascuas.

La Comisión provincial ha anulado el nombramiento de Inspector de carnes de Hueldeisencia hecho á favor de don Ramón Sánchez, reponiendo á don Santos Sobera.

Señores de Ayuntamiento: ¿Qué hay del programa de ferias? ¿Cuándo se publica?

Falta solamente un mes y no habiendo sido presentado todavía á la aprobación de la Corporación, es de presumir que no lo conozcan los feriantes con la anticipación necesaria.

Es preciso moverse un poco más y no dejar las cosas para última hora, si se quiere que la concurrencia sea grande.

Antes de ayer hubo un incendio en Humanes, en la casa habitación de don Nicolás Ugarte, que fué sofocado por el vecindario sin desgracias personales.

A 136 asciende el número de pueblos de esta provincia que con motivo de las órdenes dictadas por el Sr. Gobernador civil han solventado hasta la fecha todos los débitos que tenían por obligaciones de 1.ª enseñanza, resultando que en los catorce días que van desde que se impusieron las multas y no se conceden licencias para celebrar corridas de novillos donde adendaran cantidad alguna, han ingresado en la Caja especial más de 50.000 pesetas.

Digna es de todo elogio la campaña emprendida por el señor Hierro y Alarcón y esperamos de su amor á la enseñanza y á los Maestros que no ha de cesar de su empeño hasta que en esta provincia no se hallen satisfechas las obligaciones de primera enseñanza.

Nuestro apreciable colega *El Magisterio Español*, de Madrid, ha publicado un número especial dedicado á *Los concursos de Julio de 1897*. Lo original de este trabajo es un completísimo estudio de toda la legislación de los concursos de traslado y único, conteniendo no solamente los preceptos del Reglamento vigente, sino también varias reales órdenes, circulares y acuerdos dictados hasta el día, que establecen jurisprudencia y que interesa conocer. Contiene además *modelos de instancia y de cubierta para solicitar reglas prácticas y todas las circulares vacantes anunciadas*.

El citado número, coisido y formando elegante folleto, es la *guía más práctica y completa del concursante*.

Se vende á una peseta, y nuestros suscriptores pueden adquirirlo, franco de correo, remitiendo á *El Magisterio Español* (Reina, 8, Madrid), una cabecera de nuestro periódico y *sesenta céntimos en sellos*.

Asesinato de un sacerdote

Ha sido el cura de Tordellego, don José Gonzalo López, al pueblo de Adoves, donde se celebraba la función en honor de Santa Cristina, y con objeto de celebrar misa en el primero de dichos pueblos, regresó muy temprano para otra vez volver á Adoves, su pueblo natal, y asistir al bautizo de una sobrina el día 8 del actual.

Antes de llegar á un rebollar se encontró el párroco, Sr. Gonzalo, á una pordiosera llamada Felipa Alba Colás, que vió al sacerdote montado en un caballo.

Poco después se encontraba la Felipa con el triste cuadro que presentaba el Sr. Gonzalo tendido en el suelo y bañado en su propia sangre.

La pordiosera pidió auxilio y acudió un pastor, y seguidamente fueron á dar parte de lo que ocurría.

Creyóse en un principio, y estas fueron las primeras noticias que recibimos, que el párroco había sido arrojado del caballo.

El Sr. Gonzalo, al ser reconocido, presentaba una herida producida, al parecer, por un tiro de escopeta en el costado derecho, saliendo la bala por la ingle izquierda, y otra causada con arma blanca en el cuello.

Es indudable, pues, que se trata de un asesinato.

La Guardia civil del puesto de El Pobo ha detenido á dos hermanos, vecinos de Tordellego, poniéndolos á disposición del Juzgado de instrucción de Molina.

Después de larga y mortificante enfermedad que le ha retenido en cama bastante tiempo, hemos saludado en la calle al Coronel del Regimiento Reserva de Caballería de esta ciudad nuestro buen amigo D. Waldo Romero Quiñones, que se halla todavía convaleciente. Celebraremos con tanto la mejoría.

Hemos recibido la primera entrega del *Album ilustrado de Guadalajara y su provincia*, colección de vistas de los monumentos más principales.

Impresa esmeradamente en cartulina de color, contiene bonitos grabados que representan la portada de la Catedral de Sigüenza, la Casa Consistorial de Jadraque, la portada de la iglesia del Convento de la Piedad de Guadalajara, el cruceo de la Catedral de Sigüenza y una capilla del convento de Santa Clara de esta capital, con la explicación de las láminas.

Es una obra que debe figurar en toda biblioteca y la recomendamos á las personas amantes de conservar cuanto de notable encierra nuestra provincia.

La Redacción del importante semanario *La provincia y El Municipio* ha empezado á publicar una interesante obra que intitula *Los Contadores de Fondos* y es un tratado teórico-práctico de administración y contabilidad, utilísimo para los aspirantes al ingreso en la carrera de Contadores y para estos funcionarios.

Cada entrega cuesta 2 pesetas y constará de seis.

Agradecemos á la empresa editorial la remisión que nos ha hecho de la primera entrega.

Cocina de LA CRÓNICA por Miral

MENÚ PARA EL DÍA 16 DE SEPTIEMBRE

Almuerzo.—Huevos revueltos con queso.—Espaldilla de certero con albóndigas.—Sesos rebizados.—Queso.—Postres.—Vinos.

Comida.—Sopa de puré de guisantes y acedera.—Atún á la provenzal. Plato exquisito.—Ensalada de remolacha.—Crema de rosa.—Postres.—Vinos.

Sesos rebizados.—Después de cocidos con agua, sal y un par de ajos, se sacan y escurren; quitadas las vetas negras que aparecen, se parten en trozos delgados y se rebizan con huevo y harina batidos; por último, se frien con el aceite muy fuerte, sazonándolos antes con sal; se sirven en el acto.

Plato exquisito.—Se machaca con tiras de tocino un trozo de vaca y se le echa clavo, cebollas picadas, perejil, sal y pimienta en grano; se pone, además, un trozo de tocino de Jerez á

vino blanco, jamón y tocino en pedacitos y zanahorias cortadas; déjese bien tapado tres ó cuatro horas á fuego lento.

¿POR QUÉ LE LLAMAN PRECIOSOS?

Hablamos del oro y de la plata como de metales preciosos y de los diamantes y rubíes como de piedras preciosas, porque son raras y costosas, por la misma razón cualquiera cosa que hemos deseado vivamente y para conseguir la cual hemos hecho grandes esfuerzos y empleado mucho tiempo es por consiguiente para nosotros una cosa preciosa, mucho más así cuando nos ha costado un valor práctico como el último galón de agua dulce á los marneros naufragos, ó como el último pan á una familia en tiempos de carestía.

En este sentido de excesiva utilidad que un caballero cuya carta vamos á citar aplica la palabra preciosa al remedio que le restituyó la salud, cuando todos los demás remedios resultaron ser inútiles y de ninguna manera hubiera podido emplear mas adecuadamente la palabra.

«Hace cosa de dos años,» escribe el mismo caballero, «vino á manos mías uno de los almanques que Vd. publica recomendando su precioso específico (me refiero naturalmente al Jarabe de la Madre Seigel).»

«Con poquísima fé compré una botella, pues, hasta entonces ninguna medicina había ejercido acción alguna sobre la causa de mi enfermedad.»

«Cuán grande fué mi sorpresa al observar que después de haber tomado varias dosis, de conformidad con las indicaciones que contiene su libro, de dicho específico noté la acción que había ejercido el mismo sobre la causa de la molesta dispepsia de que sufría yo.»

«El malestar en el cerebro tal como vértigos y dolores de cabeza solían en ciertos momentos casi volverme loco. No podía darme ni alimento, la lengua estaba cubierta toda de una capa y sentía fuertes dolores en el estómago.»

«Mediante el empleo continuo de esta preciosa medicina todo esto ha desaparecido.»

«Me cabe la mayor satisfacción en poderlo en conocimiento de Vd. dejándole en completa libertad de hacer de mi carta el uso que quiera. (Firmado) Agustín Pos y Palao. Farmacéutico, Alator, Prov. de Albacete, 16 Agosto 1896.»

«Es mi deseo el hacer á Vd. una relación verdadera,» dice otro enfermo, «del resultado obtenido del empleo del Jarabe de la Madre Seigel en mi propio caso. Siguiendo el consejo de un farmacéutico de esta ciudad, he estado, desde hace algun tiempo, tomando esta medicina y lejos de tener inconveniente en ello, tengo sumo gusto en declarar públicamente la mucha satisfacción que me ha hecho experimentar el uso de esta medicina.»

«Gracias á ella, me veo libre de una gastralgia maligna acompañada de constipación. La enfermedad era antigua y crónica, y estoy tomando el Jarabe en la esperanza de conseguir una cura radical.»

«Quedo responsable de la verdad de esta declaración y recomiendo el Jarabe de la Madre Seigel á todos cuantos sufrieron de la misma enfermedad. (Firma) Paula Elera, Calle de Gabachones, 20, Tarrasa (Prov. Barcelona), Julio 25 de 1896.»

«Habiendo leído en el almanaque de Vd.,» escribe otra persona «que el Jarabe de la Madre Seigel es bueno para la debilidad, y para las enfermedades del estómago, me decidí á hacer uso de él.»

«Tan pronto como empecé á tomarlo, experimenté alivio, y al concluir la segunda botella me sentí completamente bueno, y he continuado tomándolo y atiendo á mis quehaceres como de costumbre.»

«Deseo añadir que doy este testimonio voluntariamente y no á petición de nadie y que pueden Vds. hacer de él el uso que crea oportuno.»

«Es tanta mi gratitud por lo que su remedio ha llevado á efecto con respecto á mi salud, que puedo recomendarlo á cuantos necesitan una medicina contra los males del estómago. (Firmado) Bayunado Ortiz, Calle Jardines, Cartagena, Los Molinos, 21 Agosto 1896.»

«Es cosa sabida por los médicos y los estudiantes de la enfermedad que la dispepsia (la enfermedad que subsiste en los dos casos precitados) no es solamente molesta y peligrosa en sí, sino que es además la causa de la mayor parte de las enfermedades del hígado, de los riñones, de la piel y los órganos respiratorios.»

«El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Expendidurias de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 reales, Fraquito, 8 reales.»

CHARADA

De su cuatro primera
en la dos prima
ví una gata tres onatro.
No se me olvida.
Además era,
orianda de mi todo
tercia primera.

B. y M.

La solución á la charada del núm. 297, la daremos en el inmediato.

A todo suscriptor que nos remita la solución á la de hoy, le enviaremos un vale para mediante quince obtener un regalo de veinte pesetas.

Posada antigua del Amparo

HOY DE PEDRO NADAL
Hijos del dueño de la Posada del Reloj

El dueño de este establecimiento no ha escaseado medios para colocarlo en condiciones de ofrecer al público y forasteros grandes y cómodas habitaciones, a precios económicos. La espaciosa cuadra trae facilidades para la colocación de toda clase de ganado. Se admiten hospedajes con todo el servicio.

POSADA.—AMPARO. 8.—POSADA

¡OCASION!

Para comprar barato en el comercio de **MIGUEL GOMEZ**
Mayor alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	0'50 pts. vara.
Piques novedad	0'80
Percales	0'25
Satenes colores lisos superiores	0'60
Cortes de colchón	3'75
Primaveras	0'60
Panas superiores	1'50
Géneros blancos	0'25
Cortés superiores para señora	1'25 una
Camisas para señora	1'15 una
Chambras con bordado	1'00
Enaguas	3'25
Tohallas afelpadas grandes	0'75
Tohallas de algodón granito	0'60
Visillos crochet crudos y blancos	0'30 vara
Centros para balcon	3'25 juego
Manteles adamascados 2 varas	2'00 uno
Sábanas de un ancho	3'25 una
Toquillas pelo cabra	1'40
Saldo, calcetines para caballero	1'00 8 pares
Medias para señora desde	0'20 par
Camisetas para caballero	0'60 una
Camisas planchadas	2'50
Camisas satén para caballero	3'25

NOTA. Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FUJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE
Mayor Alta, 26 y 28
GUADALAJARA —P.

ALMACEN DE CALZADO DE BARCELONA

San Bartolomé, 4.
El gran Almacén de calzado de Barcelona, de Alejandro, que había en la cuesta de Calderón, es el mismo que hay en la calle de San Bartolomé (Tahona), no equivocarse: esta calle es la que principia en la esquina del café de la Amistad y termina en las oficinas de Hacienda y plaza de Correos.

En este antiguo y acreditadísimo Almacén encontrará el público toda clase de calzado, pues se ha recibido un inmenso surtido.

También se han recibido botas de una pieza fabricadas especialmente para militares, por la primera fábrica de Barcelona, a un precio, relativamente con el género, es muy económico. ¡No equivocarse!

San Bartolomé, 4.

PÍLDORAS DE RIAZA

DE PÉREZ NEGRO.

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas*, *Quartanas* ó *Cólicas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.
¡Veinticuatro años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente al autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro.

Ruda 14, Madrid.

SE REBAJA

á peseta la fanega de cal superior que en la posesión de la Isla, á media legua al Saliante de Yunque, tiene D. Satorio Ramirez.

Y á 20 y 30 céntimos la carga de ramaje y leña gruesa de poda de árboles de olmo, chopo, pobo, etc., y por carros á 6 y 8 pesetas respectivamente.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS.
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presenta Capítulos de Sándalo negro que el Dr. Pizá de Barcelona, y que curan las enfermedades de las vías urinarias, ya sea *Tricomas*, *Quartanas* ó *Cólicas*.
Se admiten hospedajes con todo el servicio.
Se admiten hospedajes con todo el servicio.
Se admiten hospedajes con todo el servicio.



LA PALATINE

COMPANIA INGLESA DE

Seguros contra incendios

EXPLOSIONES Y AGUJEROS

Á PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited)

ESTABLECIDA LEGALMENTE EN ESPAÑA DESDE 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

Siniestros pagados en 1896.... 12.530.820

Como la Compañía no es mutua, sus Asegurados no incurrir en responsabilidad alguna. Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

OFICINAS PRINCIPALES:

32, Brown Street.—MANCHESTER
101, Cheapside.—LONDRES, E. C.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:
Calle de Alcalá, 23, dupl.—MADRID



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

SEGUROS SOBRE LA VIDA

y de Rentas vitalicias

(The London Life Assurance Society, Ltd.)

FUNDADA EN LONDRES EN 1848

y establecida legalmente en España desde 1892.

Active en 31 Diciembre de 1896. Ptas. 157.905.340

Ingresos en 1896 por Primas, Rentas, intereses, etc. 28.670.916

Cantidades pagadas á tomadores de pólizas 330.497.900

PÓLIZAS INDISPUTABLES

BENEFICIOS CAPITALIZADOS

PRIMAS MUY MODERADAS

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios, los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

La Gresham tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA:

Calle de Alcalá, 23, dupl.—MADRID

Directores: D. JOSÉ ALBARRA Y D. G. E. DUNN

GRAN FERRETERIA

ALMACEN DE HIERROS, CRISTALES

DE LA VIUDA DE MORILLAS

MAYOR BAJA, 52

(frente á Santiago)

Guadalajara.

LAMPARAS COLGANTES Y DE MESA

Elegantes camas de hierro.

Colchones de muelles.

BATERIAS DE COCINA

HERRAJES Y CLAVAZON

CAL HIDRAULICA Y PORTLAND

HERRAMIENTAS PARA OFICIOS

espajos de lana de primera.

PERSIANAS

óvalos, mesas de noche y varios

muebles y otra infinidad de artículos que comprende el ramo.

—P.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL á que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sándalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos y Menta, el mejor remedio y el más económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Perlas antisépticas Sol

de Carbonato de Creosota, Terpinol y Guasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES REBEL- Superior en sus efectos á todos los compuestos conocidos, á base de creosota y guayaco.

DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corriñá, 2, BARCELONA.

Venta en GUADALAJARA.—Farmacia de J. Saenz. P-2-1

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783. MADRID

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazanti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la prostata, esparmatorea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Píldoras antiépilépticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, holo histerico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brown segundarian, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. c. 5 pesetas.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Doce patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de cauchá (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en cauchá, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 300; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; orificaciones desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bazo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta.

MADRID. ARENAL, 1

GUARDIA MEDICA PERMANENTE

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretes, 39, Madrid
En Guadalajara Farmacia de D. JUAN ARANA. P—M

SE VENDE

carbón de canutillo de roble á 65 céntimos de peseta la arroba, en el monte de Cívica, Brihuega, propiedad de D. Justo Hernández.

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín, que se venden en la farmacia de García Romero, en Seville.

SE VENDE ó arriendan varias fincas rústicas en término de Humanes. Para tratar pueden verse con su dueño don Ezequiel de la Vega, calle Mayor baja, núm. 8 y 10.

RECLUTA

Hace falta uno del presente reemplazo, que le haya correspondido servir en la Península ó sea excedente de cupo y quiera hacer cambio de número con otro que le ha tocado servir en Ultramar. Diríjase Jándenes (Carrera), núm. 30, pral., derecha, ó al Administrador de LA CRÓNICA.

EL CAZADOR

Fulgencio Larra, se ofrece á cazar con hurón donde se le avine, á 36 céntimos pareja. Calle del Alamin, 26.

NO MAS VELLO

POLVOS COSMETICOS DE FRANCIA

NO IRRITA EL CUTIS

EL VELLO Y EL PELO

MATA LA RAZ

PRECIO 250 Ptas. 100 Bolsas

EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS

AL POR MAYOR BORRELL HERMANOS, ALCALÁ, 52, BARCELONA

SE VENDE POR CORREO CREDITARIO APOSTADO A 200

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA

farmacéutico premiado, de Valencia

por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9

2 PESETAS EL BOTE —P.

DROGUERIA Y FARMACIA

DE

AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

LA MARGARITA LOECHES

Apitilica, antihistérica, anticonvulsiva, antidiarréica, y reumatizante

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante *trinitis* y *res* años así le demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que se ha tentado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna en su especie.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Benes Díez acudiendo á los copiosos manuales, que a través de los años han hecho más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es un agua de las más conocidas y que se encuentran al público, la más rica en carbonato ferroso y magnésico, que con los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes; tienen las aguas de LA MARGARITA *debe* cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y en tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades hepáticas, escrófulas y de la matriz, sífilis inveterada, base, cólico, moxerico, ligas, tomas rebeldes y demás que expresan la etiología de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 16, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

—P—M